
Presidenta Cámara de Comercio y Turismo de Putaendo:

«Hay gente muy de acuerdo con la
minera y otros no, está muy dividido»
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Ya son al menos 15 las personas afectadas

Denuncia el cierre
de gimnasio pese
a tener año pagado
De la noche a la mañana, sin ningun tipo de aviso,
despiden al personal y cierran las puertas del local

Consejo Regional:
CORE aprobó más de
6 mil millones para
extender Proempleo
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para iniciativas
socioambientales
comunitarias
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Ashanti certifica a
grupo ‘Cruz del
Sur’ de Llay Llay
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Nayaret Henríquez Vega:
La arquera de
Unión San Felipe
que hace historia
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LOS ANDES
El ‘Tra’ se refuerza
con experiencia y
también juventud
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Mountain Bike:
San Felipe preparado
para recibir 3ª fecha
Copa Aconcagua MTB
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CATEMU
Carabineros detuvo
a delincuente por
robar dos celulares
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HACIENDO HISTORIA.- Semanas atrás, un hecho histórico se produjo
en el deporte local y aconcagüino en general. De otra forma no puede
catalogarse la firma como profesionales de nueve integrantes del plantel
de honor femenino de Unión San Felipe. Dentro de ese selecto grupo de
jugadoras se encuentra la arquera Nayaret Henríquez Vega, quien reco-
noce estar viviendo un verdadero sueño al gozar de la condición de juga-
dora profesional. «Esto no es otra cosa que haber cumplido un sueño.
Ojalá más adelante muchas otras compañeras tengan la posibilidad de
firmar», relató a El Trabajo Deportivo.
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El Gimnasio Pacific se ubica en To-
romazote al llegar a O´Higgins.



22222 EL TRABAJO  Miércoles 5 de Julio 2023OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

Conocimiento e
inteligencia artificial

Cuarta parte

La aparición de la Inteligencia Ar-
tificial (IA) se ha posicionado de ma-
nera acelerada y activa en un sinfín
de actividades, y su uso -por lo mis-
mo- se ha masificado en el tiempo y
tiende a ser entendido con el modis-
mo… ‘llegó para quedarse’. En este
sentido, la inacción y comodidad de
su aplicación ha determinado que
gran parte de los usuarios no cues-
tione su aplicación y el no hacerlo
acerca de las implicancias en la so-
ciedad de la utilización de este inge-
nio informático que con el paso de los
últimos cinco años ha adquirido una
relativa pero cierta independencia
respecto de la dominancia humana,
creando por esa circunstancia un mo-
vimiento de rechazo que ha sido lide-
rado a nivel mundial por diversos cien-
tíficos, profesionales de la ética, filo-
sofía y empresarios, entre otros.

A causa de lo indicado, en el mes
de mayo pasado se publicó una carta
abierta firmada por 350 personeros
que trabajan desarrollando IA, desta-
cando entre los suscriptores altos eje-
cutivos de tres de las principales em-
presas de inteligencia artificial, tal cual
son: Sam Altman, director ejecutivo de
OpenAI; Demis Hassabis, director eje-
cutivo de Google DeepMind, y Dario
Amodei, director ejecutivo de Anthro-
pic. Fueron precisamente estos empre-
sarios que según el columnista de tec-
nología Kevin Roose (2023)…  ‘se re-
unieron con el presidente y la vicepre-
sidente de Estados Unidos, Joe Biden
y Kamala Harris, para hablar de la re-
gulación de la inteligencia artificial’. Y
luego de esta cita, Sam Altman decla-
ró ante el Senado de ese mismo país…
‘que los riesgos de los sistemas avan-
zados de inteligencia artificial eran lo
bastante serios como para justificar la
intervención del gobierno y pidió que
fuese regulada por sus daños poten-
ciales’.

En paralelo, más de 1.000 profesio-
nales del área de la IA emitieron pre-
viamente (marzo de 2023) otra señal de
alarma que se expresó en un documen-
to coordinado por el Future of Life Insti-
tute (organismo sin fines de lucro que
se encuentra asentado en
Cambridge, Massachusetts) declaran-
do estos científicos que… ‘pedían una
pausa de seis meses en el desarrollo
de los mayores modelos de IA, citando

la preocupación por una carrera fuera
de control para desarrollar y desple-
gar mentes digitales cada vez más po-
tentes’.

De estas y otras posiciones que lla-
man a la reflexión y poner en pausa el
progreso del IA, ha surgido en mayo de
2023 la necesidad en palabras de algu-
nos programadores, entre los que se des-
taca la figura del estadounidense Sam
Altman, quien planteó la necesidad a la
brevedad de concebir y planificar…  ‘va-
rias formas de gestionar de manera res-
ponsable los potentes sistemas de inteli-
gencia artificial. Pidieron cooperación en-
tre los principales fabricantes de IA, más
investigación técnica sobre los modelos
grandes de lenguaje y la formación de
una organización internacional de segu-
ridad de la inteligencia artificial, similar al
Organismo Internacional de la Energía
Atómica, que trata de controlar el uso de
armas nucleares’.

Llamado de advertencia que se fun-
damenta en cuanto a que… ‘millones de
personas han recurrido a los chatbots
como entretenimiento, compañía y au-
mento de la productividad y a medida que
la tecnología subyacente mejora a un rit-
mo vertiginoso’.

Si bien esta herramienta que para
muchos se ha convertido en su esen-
cia vivencial, no puede negarse como
un método que ha generado interesan-
tes resultados, la elaboración de inves-
tigaciones solo basadas en uso de la
IA que, a la vez, conjuga en sus resul-
tados el uso de información de libre
acceso que según el chatbot (Progra-
ma informático basado en la inteligen-
cia artificial que es capaz de mantener
una conversación con un internauta,
sobre un tema específico) manejado
por el usuario puede visualizar bases
de datos hasta el presente, creando de
esta manera un serio problema ético
acerca de la autoría de la información
y, en este contexto, las naciones inte-
grantes (193 países) de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO) en 2021…  ‘adoptaron la
Recomendación sobre la Ética de la
Inteligencia Artificial’, que en sí es
el…  ‘primer instrumento normativo
mundial sobre el tema. No solo prote-
gerá, sino que también promoverá los
derechos humanos’, y desde ya…  ‘cer-
ca de 30 países ya han comenzado a

La recuperación y la reconstruc-
ción que han implicado las dos últimas
emergencias sociales asociadas a los
efectos del cambio climático, han pues-
to a prueba tanto a los sistemas públi-
cos como privados y civiles, demos-
trando que los problemas globales re-
quieren soluciones integrales y cola-
borativas. En ese escenario, la solida-
ridad es fundamental a nivel individual
y comunitario.

La verdadera solidaridad no es so-
lamente caritativa; exige definir priori-
dades nacionales y una distribución
justa de las cargas y costos de la re-
construcción. Volver a ‘armarse’ requie-
re resiliencia, y esta necesita, a su vez,
solidaridad. Ante las tragedias, la soli-
daridad debe operar como un están-
dar de valor público y orientando las

Alina Muñoz Rojas, Académica de Vinculación
con el Medio, Facultad de Economía y
Gobierno Universidad San Sebastián.

Reconstrucción y el valor
de la solidaridad

políticas de reconstrucción.
Todos somos parte de un entorno

que hoy necesita de cada uno para re-
cuperarse y fortalecerse, siendo la soli-
daridad la base sobre la que debemos
reconstruir. Si queremos tener un futuro,
un mercado, una comunidad donde de-
sarrollarnos y convivir en armonía, de-
bemos poner a disposición de la comu-
nidad, la sociedad y el entorno nuestra
experiencia y solidaridad.

La participación ciudadana, la rendi-
ción de cuentas, el aprendizaje derivado
de los errores, la aceptación de las dife-
rencias, el respeto y la transparencia, son
solo el inicio de la lista de conductas que
debemos rescatar en la fase de recupe-
ración social y económica que la natura-
leza y el cambio climático nos presentan
como grandes retos del siglo XXI.
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utilizar esta Recomendación para es-
tablecer una legislación nacional que
garantice que la inteligencia artificial
respete las libertades fundamentales y
los derechos humanos y beneficie a
toda la humanidad’.

No contento con esta posición la
UNESCO declaró (2021) que…  ‘organi-
zará anualmente un Foro Mundial so-
bre la Ética de la IA como plataforma
para el aprendizaje estructurado y el in-
tercambio de las mejores prácticas mun-
diales entre las partes interesadas en la
IA de todo el mundo’, y la vez este mis-
mo organismo…  ‘también elaborará un
conjunto de herramientas sobre la IA para
operadores judiciales’.

En síntesis, el uso extremo de la IA
por parte de una generación de alfabeti-
zados digitales que creen que este inge-
nio es la solución de casi todas las co-

sas, ha provocado de esta manera un
universo virtual, en que las visiones idea-
lizadas por la informática dan imágenes
casi perfectas que no representan nece-
sariamente el acontecer de la realidad
concreta y, por lo mismo, se crea una
peligrosa enajenación que bien puede
resumirse cuando en la película Matrix
(1999) en una parte del diálogo entre Neo
y Morfeo, este último le dice al novel…
‘el uso de la inteligencia artificial te pre-
senta un mundo que las máquinas quie-
ren que tú veas, pero en la realidad no
es tal’… Matrix  ‘es una mentira, un en-
gaño a los sentidos; no es real, pero lo
percibimos como real’, mostrándole para
esos efectos y de manera de despercu-
dir al ingenuo Neo, una foto del estado
ruinoso del planeta, situación que se po-
dría resumir al decir que…  ‘no todo lo
que brilla es oro’.
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Sólo un 25% de la población se ha vacunado
con dosis bivalente contra el covid

Mario Méndez, jefe de la Autoridad Sanitaria de
Aconcagua.

• Cifra de inoculación contra la in-
fluenza es más positiva y se está cer-
ca de cumplir la meta.-

Una preocupante
cifra entregó la Auto-
ridad Sanitaria de
Aconcagua respecto
de los niveles de va-
cunación contra el
covid 19 en nuestra
zona, con la dosis bi-
valente, conocida
como la quinta dosis.
Sólo un 25% ha reci-
bido la inoculación.
En cuanto a la in-
fluenza, los números
son más alentadores
y se está pronto a lle-
gar a la meta del
80%.

Así lo informó el
jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconca-
gua, Mario Mén-
dez, quien sostuvo
que «hace un mes es-
tábamos muy pre-

ocupados porque te-
níamos cifras bas-
tante bajas en vacu-
nación, tanto en in-
fluenza como con el
covid; en el mes de
mayo se terminó la
campaña de influen-
za propiamente tal y
estábamos en el or-
den del 50% en in-
fluenza. Hoy día,
afortunadamente,
hemos subido al 75%
en Aconcagua, y eso
refleja una situación
país que está por el
orden del 71%, pero
sí, significa que he-
mos obtenido una
respuesta de vacuna-
ción de la comunidad
en cuanto a la in-
fluenza».

Afortunadamen-

te, en cuanto a la in-
fluenza se registran
números más positi-
vos, sin embargo, en
la dosis bivalente
contra el covid 19 es
donde se está en ci-
fras rojas; «en rela-
ción a la vacuna bi-
valente que estamos
en un 25% de esta
dosis última que se
está aplicando en los
dispositivos de sa-
lud, con un desplie-
gue de la atención
primaria bastante
potente, pero aún
falta mucho», asegu-
ró.

En este mismo

sentido,  Méndez
dijo que «el llamado
que queremos hacer
es que efectivamen-
te sigan vacunándo-
se,  es  tremenda-
mente importante,
tuvimos episodios
complejos de in-
fluenza durante este
otoño y esa situa-
ción tiene que mejo-
rar en base a la
toma de conciencia
de la población,
acercarse a los Ces-
fam y hacer las va-
cunaciones corres-
pondientes.

«Tenemos que ser
responsables en la
vacunación, y, por
cierto, en las medidas
de autocuidado: la-
varse las manos,
mantener distancia
física sobre todo en
lugares de aglomera-
ción de público, en el
trasporte, el uso de
mascarilla; si hay
signos de enferme-
dad, procurar no sa-

lir», agregó.
Panorama más

positivo en cuanto a
la influenza ya que se
está cercano a cum-
plir la meta del 80%
de cobertura de la po-
blación objetivo, so-
bre todo, consideran-
do la necesidad de re-
cibir este medica-
mente ante las nue-
vas alzas de esta en-
fermedad que pro-
yectan los especialis-
tas para mediados de

este mes.
«La buena noti-

cia es que nos va-
mos acercando a
este 80%, pero nos
falta aún de perso-
nas que no han acu-
dido de los grupos
objetivos y el peak
de influenza todavía
no la llegado a su
momento más alto,
por lo que es muy
importante insistir
que la gente se va-
cune», cerró.

Oficina de contabilidad Jaime Solís Mendoza re-
quiere contratar a

CONTADOR GENERAL O AUDITOR
Requisitos:
- 5 años de experiencia en oficina de contabili-
dad.
- Título de Contador General o Auditor.
Enviar Currículum VITAE con pretensiones de
sueldo al correo
contactocontador23@gmail.com
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Asesor Urbanista asumió como nuevo
Secretario de Planificación Comunal

Alcaldesa Carmen Castillo junto al Secplac (s)
de San Felipe, Rodrigo Salinas.

• Rodrigo Salinas tomó el cargo que
dejó vacante Karina Rocco tras su
renuncia al municipio, quien había
sido cuestionada debido a la ausen-
cia de proyectos aprobados en la úl-
tima asignación de recursos del Go-
bierno Regional.-

La Municipalidad
de San Felipe oficiali-
zó a Rodrigo Sali-
nas como director de
la Secretaría de Plani-
ficación Comunal (Se-
cplac), tras aceptar la
renuncia al cargo de
Karina Rocco,
quien estuvo al man-
do por más de dos
años. Salinas, quien se
desempeñaba como
Asesor Urbanista de la
misma oficina, tendrá
la responsabilidad de
sacar adelante una
importante cartera de
proyectos.

La alcaldesa Car-
men Castillo, junto
con confirmar la no-
ticia, deseó todo el
éxito a la ahora ex di-
rectora de la Secplac.
«Nosotros recibimos
la renuncia a contar
del 1 de julio, por lo
tanto, nosotros to-
mamos conocimiento
y empezamos el lunes
3 con toda la parte
administrativa que
significa esta renun-

cia voluntaria de Ka-
rina Rocco, Secplac,
a quien le agradece-
mos todas las gestio-
nes que realizó du-
rante este periodo
que ya son más de
dos años, en la cual
hubo muchos trámi-
tes y todo lo que se
gestionó ha sido muy
importante.

«Ha sido una pro-
fesional que cumplió
con lealtad su gestión
y le deseamos éxito
en su nuevo trabajo
que está iniciando y
nosotros nos queda-
mos con la idea de
que contamos con un
profesional de alta
calidad para resolver
este liderazgo que ne-
cesitamos en Sec-
plac», agregó Castillo
al referirse a la salida
de Rocco.

En este ámbito, la
edil agregó que «hoy
día lo que queremos
señalar es que asume
Rodrigo Salinas
como nuestro Sec-

plac, que es un fun-
cionario que es de la
dotación de la Muni-
cipalidad, en el cual
confiamos plena-
mente que es capaz y
que tiene todos los
conocimientos para
resolver todas las
problemáticas de Se-
cplac, que es un área
que requiere mucho
énfasis en distintos
trabajos en equipo,
que requiere mucho
énfasis en solucionar
problemáticas que
estamos viviendo en
el día a día, y espera-
mos que todo lo que
hoy ya estamos ges-
tionando, también
pueda resolver con
nuevos proyectos que
tenemos en carpeta y

que vamos a gestio-
nar».

Por su parte el
nuevo Secplac, Rodri-
go Salinas, indicó que
se continuará desa-
rrollando la cartera
de proyectos que se
venía trabajando,
dando prioridad a los
procesos de licitación.

«Nosotros ya ve-
níamos hace algún
tiempo trabajando
en una nutrida carte-
ra de proyectos, los
cuales hoy están sien-
do priorizados por la
administración. Yo,
primero que todo,
agradecer la confian-
za de la alcaldesa y
de su equipo de con-
fiar en un profesio-
nal, que en mi caso,

soy un funcionario de
planta, y que en cier-
to modo heredo un
trabajo de Karina, el
cual es un trabajo de
continuidad; aquí no
hay un corte de pro-
ceso ni proyectos que
aparezcan de la
nada, sino que es un
trabajo constante
que se ha venido de-
sarrollando, todo en
pro de mejorar dis-
tintas instancias o si-
tuaciones que requie-
re la ciudadanía»,
señaló.

Asimismo, Salinas
sostuvo que «estamos
trabajando en una
priorización de los
proyectos, para po-
der sortear lo que

viene en este final de
año y ya con proyec-
ción para el próximo.
Estamos resolviendo
cuáles son los que de-
biese enfocar esta ad-
ministración».

Finalmente, el Se-
cplac de San Felipe
manifestó que «hoy
trabajamos temas de
licitaciones, tenemos
5 mil millones de
FNDR que se están
ejecutando por lo
pronto, y en lo que
viene a futuro esta-
mos trabajando
eventuales instancias
de proyectos, resol-
viendo frils, circular
33, FNDR, y también
los PMU y PME con
Sudbere», cerró.

CORE aprobó más de 6 mil millones para extender programas Proempleo

Iván Reyes, consejero regional de la provincia
de San Felipe.

• Votación no estuvo exenta de críti-
cas tras la exposición del director
nacional del programa, la que fue ca-
talogada como ‘patética’.-

El Consejo Regio-
nal (CORE) de Valpa-
raíso, aprobó nueva-
mente una extensión
del programa pro em-
pleo destinando más
de 6 mil millones de
pesos para dicha ins-
tancia. La iniciativa
que nació en pande-
mia para dar un apo-
yo a trabajadores de
la región, se prolongó
hasta el mes de di-
ciembre de este año.

Eso sí, la votación
no estuvo exenta de
críticas tras la exposi-
ción del director na-
cional del menciona-
do programa, luego
que los consejeros
plantearan el nulo
aporte del gobierno
central a este mismo.

El consejero regio-
nal de la provincia de

San Felipe, Iván Re-
yes, explicó que «son
2.600 personas que
se ven beneficiadas.
La verdad es que la
aprobación fue una
nueva demostración
del CORE de que es-
tamos preocupados
de la necesidad de la
gente, pero lamenta-
blemente sentimos y
de hecho lo plantea-
mos al director na-
cional de Proempleo,
la falta de preocupa-
ción desde el nivel
central, porque cuan-
do nosotros nos hici-
mos cargo de este
programa, que es
desde el nivel central
con financiamiento
que debiera ser desde
el nivel central, nos
hicimos cargo en la
pandemia para ayu-

dar especialmente a
las mujeres jefas de
hogar, pero la idea
que el CORE lo iba a
hacer por un tiempo
determinado de uno
o dos programas.

«Estos progra-
mas se renuevan
cada tres meses, pero
lamentablemente nos
encontramos con la
insensibilidad del go-
bierno central que
nunca ha querido
aportar recursos y
nosotros nos hemos
mantenido como
GORE (Gobierno Re-
gional) financiando
este programa»,
agregó.

Molestia de parte
del CORE que fue ex-
presada tras la expo-
sición del director na-
cional del Proempleo,
la que Reyes catalogó
como «patética».
«Actualmente el
GORE, desde que ini-
ciamos este proceso,
hemos aportado más
de 18 mil millones de
pesos. Ayer (lunes)
sostuvimos una re-
unión con el director
nacional que de ver-
dad fue vergonzosa,
la exposición que hizo
realmente fue patéti-
ca, daba vergüenza
escucharlo, y lo peor
de todo, era sentir la

insensibilidad del go-
bierno de no ayudar
a estas familias que
están siendo benefi-
ciadas».

A raíz de esta si-
tuación, es que desde
el Consejo Regional se
determinó por apro-
bar este nuevo finan-
ciamiento hasta el
mes de diciembre.
«Producto de esto

mismo, nosotros to-
mamos de decisión de
aprobar más de 6 mil
millones de pesos
para el Proempleo 1 y
4, que beneficia a al-
rededor de 2.600
mujeres hasta el mes
de diciembre; ahora,
más adelante no se
sabe finalmente qué
es lo que va a pasar»,
cerró Iván Reyes.
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Atención: Hasta $30 millones para iniciativas socioambientales comunitarias

Las iniciativas del Valle del Aconcagua que postulen a Fondo Común
Regenerativo, deben tener carácter comunitario, colaborativo y socioam-
biental.

• Hasta el 14 de julio estará abierta la
convocatoria de Fondo Común Re-
generativo, programa concursable de
Fundación Lepe, de carácter nacio-
nal, que entregará en total hasta $240
millones para apoyar proyectos co-
laborativos que contribuyan a enfren-
tar y adaptarse a los desafíos deriva-
dos de la crisis climática. Las bases
para postular se encuentran en
www.fondocomun.cl.-

Si eres parte de
una comunidad u
organización del Va-
lle del Aconcagua y
tienes proyectos que
promuevan la con-
servación del medio
ambiente, la restau-
ración de ecosiste-
mas, la agricultura
sostenible, el turis-
mo responsable o
cualquier iniciativa
que contribuya a
mejorar la calidad
de vida de nuestra
comunidad, esta
convocatoria es para
ti.

F u n d a c i ó n
Lepe, organización
dedicada al desarro-
llo regenerativo co-
munitario, lanzó a
principios de junio
una nueva versión de
Fondo Común, ini-
ciativa que tiene
como objetivo conso-
lidar, ampliar y/o re-
plicar buenas prácti-
cas comunitarias y
colaborativas que
contribuyan a en-
frentar y adaptarse a
los desafíos deriva-
dos de la crisis climá-
tica.

El fondo, que es-
pera beneficiar a 8
proyectos a lo largo

del país, entregará
hasta $30 millones
por iniciativa, ade-
más de proporcionar
apoyo técnico y co-
municacional a las
organizaciones selec-
cionadas, con el fin
de que cada una pue-
da implementar su
proyecto, fortalecer
sus capacidades in-
ternas y de gestión y,
de esa manera, obte-
ner los mejores resul-
tados.

En esta cuarta
versión, Fondo Co-
mún Regenerativo
estará dirigido a apo-
yar proyectos relacio-
nados al desarrollo
regenerativo. La di-
rectora ejecutiva de
Fundación Lepe, Ve-
rónica Morales,
explicó que «Funda-
ción Lepe tiene el

propósito de promo-
ver soluciones enfo-
cadas en el bien co-
mún, contribuyendo
a regenerar el dete-
rioro planetario des-
de los mismos terri-
torios, poniendo en
valor la identidad y
conocimiento local,
además de fortalecer
el tejido social, para
avanzar de manera
pertinente hacia una
forma de desarrollo
que considere la di-
versidad biocultural
que provee la natu-
raleza».

La coordinadora
del programa Fondo
Común Regenerativo
de Fundación Lepe,
Antonia Madrid,
comenta que «este
fondo no sólo apoya
con recursos, sino
también con un

acompañamiento a
la organización ad-
judicataria durante
los dos años de im-
plementación de su
proyecto. Esto es un
proceso súper perso-
nalizado, según las
necesidades de cada
una de ellas, en don-
de buscamos fortale-
cerlas en términos
técnicos, organiza-
cionales y comunica-
cionales. Queremos
que, cuando termi-
nen su proyecto,
cuenten con más he-
rramientas que les
permitan continuar
su labor y replicar
sus experiencias
frente a la crisis cli-
mática».

Las iniciativas del
Valle del Aconcagua
que postulen a Fondo
Común Regenerativo,
deben tener carácter
comunitario, colabo-
rativo y socioambien-
tal. Además, deben
tener al menos 12 me-
ses de ejecución pre-
via al momento de la
postulación, con ex-
periencia comproba-
ble.

Los proyectos
pueden ser postula-
dos por organizacio-
nes formales o infor-

males que deberán
identificar claramen-
te la problemática so-
cial y desafío que es-
tán abordando en al
menos una de las seis
temáticas que busca
promover Fundación
Lepe para abordar la
crisis climática: pa-
trimonio -cultural y/
o ambiental-, solu-
ciones basadas en la
naturaleza, economía
circular, agua, segu-
ridad alimentaria y
turismo responsable
y sustentable, dando
cuenta de los benefi-
cios e impacto que
éstos esperan lograr.

Quienes deseen
postular deben consi-
derar los siguientes
requisitos:

• Organizaciones
formales o informa-
les, que tengan pro-
yectos con al menos
12 meses de ejecución
previa a la postula-
ción.

• Los proyectos
deben intentar en-
frentar o adaptarse a
la crisis climática, a
través de acciones en-
marcadas en las lí-
neas de: patrimonio -
cultural y/o ambien-
tal-, soluciones basa-
das en la naturaleza,

economía circular,
agua, seguridad ali-
mentaria y turismo
responsable y susten-
table.

• Proyectos a de-
sarrollarse en un pe-
riodo mínimo de 12
meses y un máximo
de 24.

• Proyectos con
un presupuesto míni-
mo de $10 millones y
máximo de $30 mi-
llones.

Las organizaciones
que quieran participar
podrán acceder a infor-
mación, bases del con-
curso y realizar sus pos-
tulaciones entre el 1 de
junio y el 14 de julio en
www.fondocomun.cl.

Para consultas y
dudas pueden contac-
tarse a través del email
contacto@fundacionlepe.cl.

También las or-
ganizaciones postu-
lantes pueden revi-
sar los registros de
las jornadas de apo-
yo a la postulación
que se realizaron en
el mes de junio. Pue-
den encontrarlos en
www.fondocomun.cl

Además, pueden
enterarse de todas las
novedades a través de
las redes sociales
@fundacionlepe.
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Corporación Scouts Ashanti Chile certifica
a grupo ‘Cruz del Sur’ de Llay Llay

La Corporación Scouts Ashanti Chile viajó a la ciudad de LlayLlay, visi-
tando al Grupo Scouts Cruz del Sur, con quien se compartió por más de
dos horas.

De izquierda a derecha, arriba: Manuel Machu-
ca Céspedes, presidente nacional de la Corpo-
ración Scouts Ashanti Chile; Ariadna Molina Sal-
gado, vicepresidente nacional. Abajo: Débora
Salinas Salinas, secretaria nacional; Melissa Be-
cerra Abarca, tesorera nacional.

El Directorio de la
Corporación Scouts
Ashanti Chile viajó a
la ciudad de LlayLlay,
visitando al Grupo
Scouts Cruz del Sur,
con quien se compar-
tió por más de dos
horas.

En esta oportuni-
dad el presidente na-
cional de la Corpora-
ción Scouts Ashanti
Chile, Manuel Ma-
chuca Céspedes,
certificó la membre-
sía del grupo Scouts
Cruz del Sur en dicha
organización, y a tra-
vés de ésta, se acredi-
tó como parte de la

Confederación Inte-
ramericana de Scouts
I n d e p e n d i e n t e s
(C.I.S.I.).

«Queda más que
claro que somos un
organismo que tra-
bajamos por el Es-
cultismo Tradicio-
nal, siguiendo los
principios de la Pro-
mesa y la Ley Scout,
impartimos el esque-
ma tradicional del
Adiestramiento de
Gilwell y las ense-
ñanzas de Baden
Powell», señaló Ma-
nuel Machuca.

En la ocasión se
brindó una cálida y

fraternal bienvenida a
todos los jefes, pa-
dres, apoderados y
miembros beneficia-
rios del grupo Scouts
Cruz del Sur.

«Tuvimos el ho-
nor y el privilegio de
compartir y vivir
una ceremonia an-
cestral del pueblo
mapuche. Estuvimos
en un We Tripantu
(Año Nuevo), lo que
fue una excelente ex-
periencia. Nuestros
más sinceros agra-
decimientos al alcal-
de de Llay Llay, don
Edgardo González
Arancibia, y al jefe

del grupo Scouts
Cruz del Sur, don
Héctor Mauricio Va-
ras, quienes fueron
nuestros anfitrio-
nes», cerró Machu-
ca.

NUEVO
DIRECTORIO

En otro aspecto, el
dirigente se refirió a la
reciente elección de
un nuevo directorio
nacional para los
próximos 5 años
(2023 - 2028), según
el título cuarto de los
estatutos.

La actividad se
realizó el  pasado
viernes 16 de junio, a
las 17:00 horas en la
Asamblea General de
la Corporación Scouts
Ashanti Chile realiza-
da en la sede de la
Junta de Vecinos El
Canelo 1, ubicada en
la Calle Luis Guajar-
do Guerrero N° 194
de San Felipe.

Se presentaron las
siguientes personas a
la reelección: Manuel
Machuca Céspedes,
para presidente; Aria-
dna Molina Salgado,
para vicepresidente;

Melissa Becerra
Abarca, para tesorera,
y se presentó por pri-
mera vez Debora Sa-
linas Salinas, para se-
cretaria.

Por elección de-
mocrática se aprobó
en forma unánime el
nuevo Directorio para
el periodo 2023 -
2028.

Junto con esta
elección, se presenta-
ron los siguientes
nombres: Nicoll Diaz
Venegas, como presi-
dente del Comité de
Ética; Ariadna Ma-
chuca Molina, como
la comisionada nacio-
nal de Comunicacio-
nes, quienes fueron

aprobadas en forma
unánime.

«Participaron de
esta asamblea los so-
cios o miembros de la
Corporación Scouts
Ashanti Chile, quie-
nes tienen derecho a
voz y voto. Tuvimos
una sencilla y emoti-
va Asamblea Gene-
ral, llena del Espíritu
Scout. Terminamos
con abrazos, sonri-
sas, buenas vibras y
con un excelente es-
píritu de agradeci-
miento a Nuestro Pa-
dre Celestial, por to-
dos los objetivos al-
canzados», concluyó
Manuel Machuca
Céspedes.

Mañana jueves se inicia ciclo de charlas ‘Los Andes, trazos de su historia’

‘Los Andes, Trazos sobre su historia’ se deno-
mina el ciclo de encuentros, actividad abierta y
gratuita a realizarse los jueves 6, 13 y 20 de julio
a las 18.00 hrs. en Esmeralda 130, Los Andes.

El Museo de Bomberos de Los Andes está
invitando a la comunidad en general a parti-
cipar del Encuentro de Estudios Históricos de
Aconcagua, cuyo tema será ‘Los Andes, tra-
zos de su historia’, enmarcado en el mes
aniversario de la ciudad.

En la oportunidad se realizará un ciclo
de charlas conversatorio sobre la historia de
Los Andes, los días jueves 06, jueves 13 y
jueves 20 de julio, a las 18 horas, en el Mu-
seo de Bomberos de Los Andes, Salón de la
Primera Compañía de Bomberos, Esmeral-
da 130, LA.

Al público que asista al menos a dos de los
encuentros, se les entregará certificación de
participación.

El calendario es el siguiente:

Jueves 06: ‘Los Andes en el siglo XVIII’,
con la Dra. Adela Cubillos Meza, quien ex-
pondrá sobre la fundación de la ciudad, la vida
en la colonia, entre otros temas.

Jueves 13: ‘Los Andes en el siglo XIX’, con
el historiador René León Gallardo, quien
hablará del desarrollo de la ciudad, su vida
social, religiosa, infraestructura, etc.

Jueves 20: ‘Los Andes en el siglo XX’, con
el escritor Carlos Tapia Canelo, quien
abordará las instituciones andinas, la vida co-
tidiana, el desarrollo social, etc.

Todas las jornadas serán coordinadas y
moderadas por el Dr. Abel Cortez Ahuma-
da.

Informaciones e inscripciones al correo:
museo@bombaandes.cl
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¡Dicen que devolverán los dineros!:

Denuncian que gimnasio cerró repentinamente pese a tener pagado servicio
Revisando redes socia-

les, especialmente Face-
book, nos encontramos
con un reclamo público
por el cierre del Gimna-
sio ‘Pacific’, ubicado en
calle Toromazote casi al
llegar a la avenida
O´Higgins en San Felipe.
De inmediato se encen-
dieron nuestras alarmas y
nos comunicamos con el
autor de la publicación,
Francisco José. Le pe-
dimos su número telefóni-
co y acá nuestra conversa-
ción.

- Estás haciendo un
reclamo público en Fa-
cebook porque de la
noche a la mañana, el
gimnasio Pacific cerró
sus puertas.

- Claro, cerraron de la
noche a la mañana, sin avi-
sarle a nadie y no hay res-
puesta, mandamos co-
rreos a la gente y no le dan
respuesta.

- ¿Pero ustedes vie-
ron alguna señal ahí
que podrían cerrar o
nada?

- Nada, si incluso el
viernes en la mañana ha-
bía gente esperando que
abrieran el  gimnasio.
Hay gente que no tenía
idea.

- O sea, si ahora va-
mos, va a estar cerra-
do.

- Claro.
- Las consecuencias

de esto es pérdida eco-
nómica, porque tú pu-
blicas que tenías el año
pagado y estamos en
julio de 2023,

- Claro, me faltaban 9
meses. Hay personas que
habían contratado hace
tres  días atrás y perdieron
todo el año.

- ¿Cuánto significa
en plata eso?

- A mí me costó 150 mil
pesos el año.

- ¿Esa es la tarifa
promedio o hay más
caras?

- Habían tarifas más
caras, yo agarré una pro-
moción.

- Fue gente ese día
para tomar todo el

año, eso es lo que me
quieres decir.

- Claro, los sinvergüen-
zas igual aceptaron el año
a la gente sin cerrar.

- ¿Qué les decía la
persona ahí, los anota-
ba porque hay que pa-
gar con tarjetas?

- Sí, registrado con
contrato y todo, con bole-
ta de ventas, todo.

- ¿La secretaria qué
les decía?

- Nada, nada.
- Se han visto reac-

ciones en Facebook,
como dices tú hay más
personas afectadas.
¿Cuántas más o menos
crees tú, podrías dar-
nos un número aproxi-
mado?

- Tenemos en un gru-
po de WhatsApp ya habre-
mos 15, ya.

- ¿Quince personas
afectadas de San Feli-
pe solamente?

- Claro, y se van unien-
do más yo creo. Esto está
recién, como se funó ayer
(lunes), recién empezaron.

- ¿Cómo te diste
cuenta?

- Porque yo tenía con-
tacto con personas de ahí
y una niña que trabajaba
ahí publicó que la habían
echado, y llamé a otra per-
sona y dijo «no, si los
echaron a todos y cerra-
ron el gimnasio, sin avi-
sarle a nadie». Había un
jefe ahí que lo trasladaron
para otra ciudad y creo que
él sabía y se fue callado, se
fue a escondidas.

- ¿Cómo te sientes
con todo esto?

- Todos nos sentimos
mal porque es plata que
estás regalando, como está
la cosa, incluso hay perso-
nas que están pagando
porque contrataron con
tarjeta de crédito y le si-
guen descontando.

- ¿Todos los meses y
sin entregar el servi-
cio?

- Sin entregar el servi-
cio, yo me tuve que encali-
llar también para pagar el
año y salen con esta.

- ¿Tu pagaste de in-

mediato el año?
- Claro.
- ¿Porque esa es la

forma de trabajar de
ellos, hay que pagar el
año completo?

- Sí, hay que pagar el
año completo, esa es la for-
ma que tienen y vi por ahí
una publicación que ellos
cobran el año y cierran el
local, creo que han cerra-
do varios por ahí, a escon-
didas están cerrando los
locales.

- Denuncias en Ca-
rabineros, PDI, Ser-
nac, fiscalía ¿han he-
cho algo o no?

- Todavía no porque
como esto fue ayer (lunes)
estamos recién.

- ¿Qué le puedes de-
cir a la gente? ¿Que se
pongan en contacto
contigo, cómo es?

- Que nos pongamos en
contacto entre todos los
socios, los afectados, para
ver qué se puede hacer, ir
al Sernac para ver qué se
puede hacer, que nos den
una respuesta.

ALGUNOS
TESTIMONIOS

Para reforzar este re-
clamo nos enviaron algu-
nos testimonios de este
grupo de WhatsApp, por
ejemplo Andrea  dice:
«Yo cancelé 140 mil pe-
sos, era mi segundo año
ya y se supone que mi
plan terminaba el 18 de
noviembre del 2023. Yo
llamé así como está escri-
to en los WhatsApp y un
audio que envié y que se-
gún ellos habían manda-
do un correo masivo a to-
dos los socios, cosa que en
mi caso particular a mí
no me llegó nada, siendo
que yo era socia casi dos
años y hay socios que son
mucho más antiguos, in-
cluso hay socios que com-
praron planes, cuando
estaban más económicos,
y no alcanzaron a usar
nada, ese es mi relato
personal», dice.

Génesis comenta que
ella ingresó hace dos me-
ses: «Pagué 160 mil pesos,

el año completo», mani-
fiesta.

Constanza cuenta
que ingresó el día 28 de
junio, «alcancé a entrenar
4 días y pagué 151 mil 140
pesos»,  señala.

Coni dice que pagó vía
on line 131.340 pesos.

Otra persona cuenta en
el grupo que tenía pagado
hasta marzo.

Angela: «Yo pagué
135 (mil pesos) todo el año
en Vivero Day».

Otra persona, de nom-
bre Andrea, señala:
«Cancelé el 30 de mayo,
aún me quedaban 7 días,
contraté un año completo,
sucursal única», confiesa.

Como resarcimiento
algunas dicen: «Por últi-
mo que nos den una má-
quina para cada uno».

También leen comen-
tarios que estarían cerran-
do sucursales.

Dentro de los comenta-
rios se cuenta que llamaron
al operador, quien les dijo
que efectivamente la sucur-
sal de San Felipe cerró de-
finitivamente y que hay que
mandar un correo al servi-
cio al cliente con los datos
para que puedan realizar la
devolución de dinero. Tam-
bién dijo que Los Andes si-
gue abierto.

Decir que la respuesta
de la empresa es que reco-
nocen que efectivamente
cerraron por razones admi-
nistrativas, y que por favor
se pongan en contacto con
serviciocliente@giminasio

pacific.cl
Les dijeron además

que se informó a todos los
suscriptores mediante co-
rreo electrónico y notaron
que algunos quedaron
mal ingresados al mo-
mento de la matrícula, o
clientes que cambiaron
correos durante la vigen-
cia de su contrato y no los
informaron, inclusive a
algunos que les llegaron a
bandejas diferentes como
notificaciones de Spam.
«Lamentamos si alguno
de éstos fue tú caso y no
pudiste enterarte de ma-
nera oportuna», concluye
la respuesta.

Al respecto una res-
ponde que nunca le llegó el
supuesto correo.

‘HASTA ACÁ LLEGA
TU CONTRATO’

«En el grupo se pue-
de leer lo mal que la es-
tán pasando las funcio-
narias que trabajaban,
están tan conmovidas
como nosotros, Hasta
mal, porque no les avisa-
ron nada hasta el día
viernes a las 22 horas
que debían pasar las lla-
ves y que hasta ahí llega-
ba su contrato», señala
Francisco José.

Hay hartos testimonios
y comentarios, e incluso
uno que señala su temor a
la empresa se acoja al sín-
dico de quiebras. De todas
maneras como medio fui-
mos al gimnasio, llama-
mos y nadie salió.

Así estaba ayer en la mañana la sucursal del Gimnasio
Pacific ubicado en calle Toromazote, al llegar a la Avenida
O´Higgins en San Felipe, cerrado.
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Presidenta Cámara de Comercio y Turismo de Putaendo:

«Hay gente muy de acuerdo con la minera y otros no, está muy dividido»
Respecto al proyec-

to minero de Vizcachi-
tas Holding en Putaen-
do, siempre hemos co-
nocido y preguntado la
opinión de la autoridad,
en este caso del actual
alcalde Mauricio Qui-
roz Chamorro, y de re-
presentantes de organi-
zaciones del medio am-
biente. Ambos se opo-
nen a este proyecto,
pero no hemos sabido la
opinión del comercio
local. Por eso nos pusi-
mos en contacto con la
presidenta de la Cáma-
ra de Comercio de Pu-
taendo, Norka Nieto
Vizcaino, quien nos
dice que entre los co-
merciantes las opinio-
nes están divididas, es
decir  unos a favor y
otros en contra.

- ¿Cómo los afecta
o beneficia a ustedes la
presencia del proyecto
minero Vizcachitas
Holding, que retoma-
ron sus sondajes, es
bueno o malo para us-
tedes?

- Mire, la verdad te-
nemos una posición
como directiva en gene-
ral y a  nosotros no nos
gusta la presencia de la
minera en nuestro pue-
blo. Consideramos que
el turismo claramente se
va a ver afectado por la
minería, ya que se van
poniendo como decirlo
coloquialmente, más
feas las ciudades con la
presencia de los minera-

les. El tema del agua nos
va a afectar, ya tenemos
problemas de déficit por
cambio climático. Por lo
que sea, consideramos
que podría afectar más
que beneficiar en el tema
del turismo, esa es la pa-
rada como directiva.
Personalmente no me
gustaría que la minera
tuviera presencia en Pu-
taendo, porque a mí me
encanta mi pueblo. So-
mos el primer pueblo li-
bre de Chile y básica-
mente e históricamente
se ha caracterizado por
el tema agrícola, en mi
familia son agricultores,
siento que va a ir en des-
medro de eso.

- Esa es la opinión
de la directiva, ¿es
compartida por el gre-
mio, por sus socios?,
porque usted es presi-
dente de la Cámara de
Comercio y Turismo
ahí en  Putaendo.

- Sí, tenemos un nú-
mero importante de co-
merciantes asociados al
gremio y también como
en todas las cosas, hay
gente que está muy de
acuerdo con la presencia
de la minera y otros no,
está muy dividido. Yo le
estoy dando la postura
de la directiva, así no
obstante somos respe-
tuosos de los comercian-
tes que si les gustaría
esta minera en Putaendo.
Comercialmente para al-
gunos les es muy atrac-
tivo, para otros no tanto,

y por eso le digo ahí
aflora el romanticismo
por nuestro pueblo. Hay
muchos, yo creo que la
mayoría fíjese, que no
les gustaría la minera en
Putaendo. También ten-
go socios que han pos-
tulado, se han visto be-
neficiados por los pro-
yectos, los recursos que
está entregando, y tam-
bién entiendo porque es
parte del respeto que te-
nemos que tener por la
opinión del otro, y hay
otros que derechamente
lo han hecho sólo por un
tema económico, que
han estado aproblema-
dos, el comercio no para
todos ha estado bueno,
entonces también lo en-
tiendo, lo respeto, no así
que lo comparta. Noso-
tros como directiva no
vamos a postular, no lo
hemos hecho, por lo
menos esta directiva, a
obtener algún recurso
económico por parte de
la minera.

- ¿Qué conversan
entre ustedes en el gre-
mio? Porque algunos
dirán que les interesa
que lleguen porque se
reactivaría el comer-
cio, y otros no, como
dice usted, está el ro-
manticismo, el ‘yo
quiero a mi pueblo’.
Cuáles vienen siendo
los temas de conversa-
ción ahí, se lo pregun-
to por la parte de co-
mercio, porque es fá-
cil preguntar a la gen-

te que está desemplea-
da, va a mirar con
buenos ojos la llegada
de la minera, pero us-
tedes qué es lo que
conversan ahí?

- Mire, cuando se
conversa ese tema,
como le digo está divi-
dido, la mayoría dice:
«No, yo amo a mi fami-
lia, a mi pueblo, no
quiero la minera en Pu-
taendo, prefiero esa
parte antes que lo co-
mercial». A algunos no
les afecta, les da lo mis-
mo a algunos comer-
ciantes, y otros dicen
que no les gustaría por-
que ven que podría ha-
ber un tráfico más de
público, público en
cuanto a los trabajado-
res que vengan de afue-
ra, es que también con
eso trae otras cosas la
minera, todos lo sabe-
mos; no tan sólo trae
gente que van a consu-
mir en el pueblo, claro
aumenta la población,
dejamos de ser una tran-
quila como hasta ahora,
sí ocurren hechos que a
todos nos preocupan en
cuanto tal vez a delin-
cuencia, a prostitución,
a la droga, entonces al
ver más población inde-
pendiente que sea mine-
ra u otra cosa, también
esos niveles suben, eso
es sentido común. Sí
hablamos de eso, pero
poco fíjese, porque el
comercio acá está enfo-
cado en temas de segu-
ridad que hemos logra-
do, no digo que contro-
lar, pero sí estar muy
alerta, entonces ocurren
pocos hechos de delin-
cuencia en el comercio,
afortunadamente hasta
ahora, entonces nos te-
nemos más enfocados
en eso y también en la
colaboración con otros
gremios e instituciones
de la comuna, colabora-
ción con el municipio
que tenemos buena lle-
gada.

- ¿Como Cámara
de Comercio, en algún

momento ustedes le
han dado a conocer su
parecer a la minera, o
ellos les han pregunta-
dos a ustedes?, tenien-
do en cuenta que el ge-
rente parece es oriun-
do de la comuna.

- Claro, entiendo
que es oriundo de Pu-
taendo, uno de los ge-
rentes. Con esta directi-
va no han tenido acer-
camiento. A mí me da la
impresión, es solamen-
te una impresión, que tal
vez sepan de que quie-
nes la estamos dirigien-
do, de nuestra posición,
y como le digo que no
queremos porque senti-
mos que el turismo se va
a ver afectado, y tam-
bién aflora el romanti-
cismo. No, con nosotros
no han tenido acerca-
mientos, sí con la direc-
tiva anterior tuvieron,
entendemos que hicie-
ron algunos aportes de
por ejemplo en su minu-
to, comienzo de pande-
mia, kit sanitarios, pero
sólo se entendieron ob-
viamente con la directi-
va y no todos los comer-
ciantes fuimos conside-
rados, y ahí se produjo
bastante controversia en
la opinión pública, in-
cluso con el tema de por
qué recibían aportes en
representación de todos
los comerciantes. Si
bien estaban bastante
divididas las opiniones,
pero como le digo siem-
pre más en contra de la
presencia de la minera,
aunque lo puedan en-
contrar como antico-
mercial lo que debería
primar, pero hoy día pri-
mamos una comuna
limpia, segura y ojalá
lejos de la contamina-
ción.

BUENOS
CONVENIOS

Entre medio de la
entrevista igual nos con-
tó que han hecho buenos
convenios con algunas
instituciones, a modo de
ejemplo con  la Escuela

Especial de Putaendo,
donde «ellos fabrican
sus productos con sus
manos: tablas de picar
carne, guateros de semi-
llas, por ejemplo, y no-
sotros hacemos de exhi-
bición de sus productos
y de ventas, sin fines de
lucro porque es un cole-
gio, donde a sus alum-
nos los están preparan-
do para su vida laboral,
que tienen otras capaci-
dades distintas a las de
nosotros, entonces es
una forma de colaborar
con la comunidad, esta-
mos súper comprometi-
dos. Aportamos nuestras
cámaras de seguridad
exteriores al sistema de
monitoreo de la munici-
palidad central de cá-
maras, entonces aparte
de cuidar nuestros nego-
cios, cuidamos a la co-
munidad porque final-
mente son nuestros ami-
gos, vecinos, familia los
que transitan por la co-
muna.

DATOS DUROS
La directiva de la

Cámara de Comercio y
Turismo de Putaendo,
es presidida por Norka
Nieto Vizcaíno, vice-
presidente Abigail Na-
via, secretaria Ester
Morales. tesorera Roxa-
na Pizarro, protesorera
Claudia Andrade. En
cuanto a la cantidad de
socios, son unos 120.
Falta por incorporar
gente, pero reconocen
que han subido los nú-
meros porque hay más
interés en asociarse.

Norka Nieto Vizcaíno,
presidente Cámara de
Comercio y Turismo de
Putaendo.
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Carabineros detuvo a delincuente por robo de dos celulares en Catemu

Estos son los dos celulares recuperados por
Carabineros de Catemu.

• Sujeto con prontuario policial
fue capturado en el centro de la
comuna.-

Carabineros de la
comuna de Catemu
logró detener a un
delincuente que mi-
nutos antes había ro-
bado dos celulares
desde una vulcaniza-
ción. El sujeto llegó al
local haciéndose pa-
sar por un cliente,
momento en el que
aprovechó un descui-
do del dueño y robó
ambos aparatos elec-
trónicos.

Gracias a que la
víctima tomó nota de
las placas patentes
del vehículo en que se
movilizaba el malvi-
viente, es que Carabi-
neros revisó las cá-
maras de seguridad y
logró dar con su pa-
radero. Así lo detalló
el teniente Boris

González, quien
sostuvo que «a tra-
vés de un llamado a
la central de comuni-
caciones se dispone
que se concurriera a
una vulcanización en
la comuna de Cate-
mu, producto de que
un individuo que se
movilizaba en un ve-
hículo gris había sus-
traído dos teléfonos
celulares desde el lo-
cal».

En este ámbito, el
jefe de la tenencia de
Carabineros de Cate-
mu relató que «una
vez en el lugar logra-
mos obtener las pla-
cas patentes y hacer
las diligencias res-
pectivas con la cen-
tral de cámaras de la
comuna, donde pode-

mos apreciar que el
vehículo aún circula-
ba por el sector cen-
tral de la comuna.

«Producto de
aquello, generamos
controles vehicula-
res logrando perca-
tarnos del móvil
quien evade el con-
trol policial y se co-
mienza un segui-
miento controlado
por alrededor de 500
metros, donde logra-
mos darle alcance y
detener a esta perso-
na de sexo masculi-
no, de 52 años, el
cual mantiene domi-
cilio en la región Me-

tropolitana y man-
tiene antecedentes
por delitos como
robo con intimida-
ción y robo con vio-
lencia», agregó.

Asimismo, el te-
niente González de-
talló que el delin-
cuente «fue detenido
una vez que se logra
corroborar que al
interior de su vehí-
culo se encontraban
los teléfonos celula-
res, que fueron iden-
tificados por la víc-
tima y este imputa-
do pasa a control de
detención».

En este caso, se

estipula el delito de
robo por sorpresa,
toda vez que no hubo
agresión física a la
víctima; «existe el
robo por sorpresa,
en este caso esta per-
sona llega a la vulca-
nización manifestan-
do que tenía camio-
nes y que les desea
cambiar neumáticos,
y dentro de eso gene-
ra la confusión y

Se Vende

CASA EN POBLACION VILLA JUAN
PABLO SEGUNDO DE SAN  FELIPE

40 millones conversable  contacto:995680751

roba los celulares
que se encontraban
en una mesa», preci-
só.

El detenido fue
identificado como
R.A.V.B., de 52 años
de edad, con domici-
lio en la comuna de La
Pintana en la región
Metropolitana, mien-
tras que el vehículo se
encontraba con sus
papeles al día.

Colegio Bicentenario
Santa María de Aconcagua Necesita

PROFESOR/A DE FILOSOFÍA
Enviar C.V. al correo:
santamariadeaconcagua@gmail.com
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La arquera del Uní Uní que hace historia

La arquera Nayaret Henríquez Vega atajando en uno de
los partidos del Uní Uní

Junto al directivo Eduardo Olivares al momento de firmar
su contrato profesional.

Semanas atrás, un he-
cho histórico se produjo en
el deporte local y aconca-
güino en general. De otra
forma no puede catalogar-
se la firma como profesio-
nales de nueve integrantes
del plantel de honor feme-
nino de Unión San Feli-
pe.

Dentro de ese selecto

grupo de jugadoras se en-
cuentra la arquera Naya-
ret Henríquez Vega,
quien reconoce estar vi-
viendo un verdadero sue-
ño al gozar de la condición
de jugadora profesional.
«Esto no es otra cosa que
haber cumplido un sueño.
Ojalá más adelante mu-
chas otras compañeras

tengan la posibilidad de
firmar», relató a El Tra-
bajo Deportivo.

Con 20 años recién
cumplidos (09-06-
2003), la cuida tubos al-
birroja contó a nuestro
medio que «juego al fút-
bol desde hace 8 años y
siempre en ese puesto.
Tengo muy claro que es
difícil y que cuesta un
poco más, por eso no fue
sencillo lograr el contra-
to que cambia mucho las
cosas, porque ahora de-
bes enfocar las cosas
desde otra perspectiva,
con mucha más respon-
sabilidad».

El que dentro de un
plantel deban convivir
jugadoras con contrato y
otras que no, podría su-
gerir algunas complica-
ciones en el día a día,
cosa que Nayaret descar-
ta porque «este es un

grupo muy unido. Puede
ser cierto que nueve sea-
mos las que tenemos
contrato, pero todas es-
tamos al 100%, sin riva-
lidades».

Respecto a la consulta
si las exigencias ahora son
mayores, respondió: «Es

que deben ser mayores,
una ahora debe estar
siempre en su línea (físi-
co, peso, conducta) en to-
dos los sentidos; muy
comprometida con el club,
ya que esta es una opor-
tunidad que no puedo des-
aprovechar».

Trasandino se refuerza con experiencia y juventud

Johan Fuentes posando con
la camiseta del ‘Tra’.

Diego Orellana buscará des-
puntar en el fútbol profesio-
nal con la camiseta de Tra-
sandino.

Casi en la recta final del
receso de invierno, y con el
reestreno a la vuelta de la
esquina, Trasandino de

Los Andes reforzó su pla-
nilla al contratar los servi-
cios del delantero de 21
años de edad, Diego Ore-

llana, y el experimentado
de 39 años, Johan Fuen-
tes.

De los dos refuerzos sin

lugar a dudas que la aten-
ción de la hinchada y me-
dio en general, recaen so-
bre Fuentes. Esto básica-
mente por el extenso reco-
rrido que ha tenido en su
carrera profesional, en la
cual ha militado en clubes
como: Unión Española,
Cobreloa, Cobresal, De-
portes Temuco, y Deportes
Santa Cruz, su última es-
tación antes de arribar al
‘Tra’.

En tanto Diego Orella-
na, es un elemento que re-
cién está empezando en el
balompié profesional. El
extremo derecho se formó
en Colo Colo. Antes de lle-
gar a Trasandino, el juga-
dor ha intentado despun-
tar sin mucho éxito en An-
tofagasta, Santiago Mor-
ning y Coquimbo Unido.
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AMOR: Disfrute la vida junto a las personas
que son importantes para usted, no desapro-
veche los momentos. SALUD: No baje la
guardia al cuidarse. DINERO: Es importante
que use sus capacidades y las en foque en
lo que quiere lograr. COLOR: Salmón. NÚ-
MERO: 5.

AMOR: Salir de la zona de confort puede
permitirle ver otros horizontes en lo amoro-
so. SALUD: Si enfrenta problemas de salud
no lo haga estando solo/a, busque el apoyo
de quienes le aprecian. DINERO: Debe de-
jar terminadas sus tareas. COLOR: Amari-
llo. NÚMERO: 6.

AMOR: No genere falsas esperanzas en otra
persona si es que sus intenciones son solo
de amistad. SALUD: Debe protegerse para
evitar cualquier tipo de infección respirato-
ria. DINERO: Cada meta que ha logrado
debe enorgullecerle, pero no se debe rela-
jar. COLOR: Gris. NÚMERO: 21.

AMOR: Aclare sus sentimientos para así no
causar más sufrimiento a su corazón y al de
esa otra persona. SALUD: Evite pasarse de
frío durante las noches para no agarrarse un
estado gripal. DINERO: Demuestre que us-
ted es capaz de salir adelante. COLOR: Lila.
NÚMERO: 17.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Todos los meses son claves para la
vida afectiva, no aparte de su vida a las per-
sonas que se interesan por usted. SALUD:
Es importante calmarse un poco. DINERO:
El desarrollo profesional es importante y us-
ted no debe dejar de preocuparse de esto.
COLOR: Azul. NÚMERO: 8.

AMOR: Ya es tiempo de cambiar el capítulo
de su vida, no siga dándole vueltas a cosas
que no valen la pena. SALUD: Las moles-
tias que sientes son típicas de la época del
año. DINERO: Ojo con mezclar lo afectivo
con lo laboral. COLOR: Granate. NÚMERO:
24.

AMOR: No siempre debe hacer caso a ter-
ceros cuando se trata de cosas del corazón,
en especial si estos/as tienen más proble-
mas que usted. SALUD: Debe equilibrar me-
jor sus energías vitales. DINERO: Confiar en
el destino no quiere decir no trabajar por sus
metas. COLOR: Negro. NÚMERO: 19.

AMOR: Si esa persona tiene una relación
estable y no le ha dado esperanzas enton-
ces déjese de perder el tiempo. SALUD:
Debe tranquilizar su mente. DINERO: Cui-
dado con ponerse a gastar todos los recur-
sos que ha ganado, guarde algo para más
adelante. COLOR: Blanco. NÚMERO: 33.

AMOR: Hacer más entretenida la relación
es algo que ambos deberían acordar para
así mejorar las cosas entre ustedes. SA-
LUD: Tenga cuidado y controle sus proble-
mas médicos. DINERO: No pierda ninguna
oportunidad que le presenten este mes de
julio. COLOR: Ámbar. NÚMERO: 4.

AMOR: Con amor de verdad puede alcan-
zar a tocar el corazón de esa persona, no
se rinda. SALUD: No importan la edad cuan-
do se trata de la salud, esta puede compli-
carse en cualquier momento. DINERO: Use
más sus competencias. COLOR: Violeta.
NÚMERO: 1.

AMOR: Una amistad sincera ayudará mucho a
su corazón en este momento donde este se
encuentra algo dolido, pero ojo que solo será
eso. SALUD: Tenga cuidado con los problemas
intestinales. DINERO: Abrase a nuevas opor-
tunidades, mantenga la mente abierta. COLOR:
Rojo. NÚMERO: 20.

AMOR: No vale la pena que siga por ese
camino de la negación sobre lo que siente
su corazón. SALUD: Es importante que se
cuide mucho más para evitar problemas fu-
turos. DINERO: Las complicaciones labora-
les serán superadas con esfuerzo. COLOR:
Plomo. NÚMERO: 12.
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San Felipe se prepara para recibir la tercera fecha de la Copa Aconcagua MTB
• Cerro La Virgen será el próximo cir-
cuito de este evento de Mountain
Bike, donde participan deportistas de
todo el país.-

El evento comenzó el 15 de abril en Putaendo y Santa María.

Algunas de las ganadoras de la segunda fecha,
realizada este fin de semana.

La tercera fecha se realizará este próximo 27 de agosto.
Cerro La Virgen será la próxima parada y el Palacio Hacienda de Quilpué
el campamento base.

Nuestra ciudad ya
se prepara para recibir
lo que será la tercera
fecha de la ‘Copa
Aconcagua MTB’,
evento deportivo de-
dicado al Mountain
Bike, donde partici-
pan alrededor de 200
ciclistas por fecha y
que ya ha recorrido
lugares como el ‘Sen-
dero de Chile’, ‘Los
Pies del Orolonco’ o el
‘Cementerio de las Ca-
rretas’. La tercera jor-
nada se disputará el
próximo 27 de agosto.

En el evento, que
contiene cinco fechas,
participan deportis-
tas de todo el país y en
distintas categorías,
tales como ‘Junior’,
de 15 a 18 años; ‘Adul-
to’, de 19 a 29 años;
‘Master A’, de 30 a 39
años; ‘Master B’, de
40 a 49 años, ‘Master
C’, de 50 a 59 años y
‘Sénior A’, que son
mayores de 60 años
de edad. Además, es-
tán las categorías ‘Eli-
te’ y ‘E bike’, las cua-
les tienen edad libre.

Todas las catego-
rías que participan en
estas distintas fechas,
deben recorrer un
trayecto de 30 kiló-
metros, donde una de
las virtudes de esta
copa, es conocer y ad-
mirar los parajes de
nuestro Valle del
Aconcagua. La terce-
ra fecha se disputará
en nuestra ciudad, es-
pecíficamente en el

cerro ‘La Virgen’ y
tendrá su campamen-
to base en el ‘Palacio
Hacienda de Quil-
pué’.

Respecto a este
evento deportivo que
se realiza en nuestro
valle, Leonardo Na-
varrete, productor y
creador de Copa
Aconcagua MTB, de-
talló las fechas que se
han disputado y las
que aún quedan. «La
fecha anterior fue el
sábado anterior, 24
de junio, en Putaen-
do, ‘Cementerio de
las Carretas’, donde
se pasó por ‘El Tome’,
se pasó por Los Pies
del Orolonco y volvió
nuevamente al ‘Ce-
menterio de las Ca-
rretas’. Fueron 30 ki-
lómetros.

«Son cinco fechas,
la primera fue desde
Putaendo a Santa
María, ‘Sendero Chi-
le’, uniendo dos co-
munas, que fue el 15
de abril; la segunda
fecha fue en Putaen-
do, sector El Llano,
parque ‘Cementerio
de las Carretas’. La
tercera fecha será en
San Felipe el 17 de
agosto; la cuarta fe-
cha va a ser en Noga-
les, el 14 de octubre,
y la quinta fecha será
en Papudo, el 9 de di-

ciembre. Se caracte-
riza por ser 30 kiló-
metros las cinco fe-
chas y lo único que
cambia son los luga-
res, comunas y loca-
lidades del Valle del
Aconcagua».

También el crea-
dor se refirió a la can-
tidad de deportistas
con los que han con-
tado en las primeras
dos fechas y de los lu-
gares de los cuales
vienen a competir a
nuestro valle. «Son
200 corredores casi
en todas las fechas,
entre 200, 250, 190,
entonces, hemos es-
tado con esos partici-
pantes de distintos
lugares del país,
como Quillota, La
Calera, Santiago,
Viña del Mar, Valpa-
raíso, Curauma,
Ovalle, Melipilla,
Illapel, Escuela MTB
Naval de Viña», sos-
tuvo.

Además, estable-
ció la idea de difundir
cada vez más este de-
porte en nuestro va-
lle. «Este campeona-
to se trata más que
todo para poder di-
fundir un poco más el
deporte Mountain-
bike, intentar atraer
a más gente ya que es
un deporte sano,
donde gracias a la bi-

cicleta se pueden co-
nocer muchos luga-
res bonitos del Valle
del Aconcagua y po-
der traer el turismo
para acá, trayendo
gente de otros luga-
res que no conocen.
Hay mucha gente que
ha venido y que no
conocían lo que es el
valle, San Felipe, Los
Andes, Putaendo,
Santa María, el Sen-
dero de Chile, así que
ese es el objetivo, ade-
más de apoyar a los
emprendedores de
acá del valle, así que
cualquier emprende-
dor que quiera ser
auspiciador de Copa
Aconcagua, las puer-
tas están abiertas».

Finalmente, Na-
varrete detalló la fe-
cha y lugar de la ter-
cera fecha de la copa,
así como los desafíos
que esperan cumplir
con este evento. «La
tercera fecha se rea-
liza el 27 de agosto,
día domingo, donde
será una actividad
apoyada por el muni-

cipio de San Felipe,
queriendo incluirla
como actividad ani-
versario de la ciudad
de San Felipe; va a
ser en el cerro La Vir-
gen la carrera y el
campamento base
será en el Palacio
Hacienda de Quilpué.

«Traer gente
para que conozcan el
Valle del Aconcagua,
a que conozcan nues-
tra ciudad, porque
somos de San Felipe
y queremos intentar
que el valle sea una

región también, no
que solamente se se-
pare por las comunas
y que pertenezcamos
a la Región de Valpa-
raíso, queremos que
Aconcagua sea una
región, por eso esta-
mos haciendo esto,
trayendo turistas al
Valle del Aconcagua,
que es lo más lindo
que hay y queremos
darlo a conocer con
este lindo deporte.
Copa Aconcagua es el
campeonato del pue-
blo», cerró.


